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Claramente, la inversión de Tesla es una muy buena noticia para México y para Nuevo 
León en particular 

 
Entrevista con María del Carmen Martínez Richa, vicepresidente y 

analista senior de Moody's Local 
 
RODRIGO PACHECO: Esto es Imagen empresarial y Moody's hizo un análisis con respecto a la 
posición de Nuevo León en función por supuesto de su posición fiscal de solvencia, 
etcétera, vinculado por supuesto al arribo de Tesla, y para hablar de ello me 
da gusto saludar esta mañana María del Carmen Martínez Richa, vicepresidente y  
analista senior de Moody's Local. María del Carmen, ¿cómo estás? 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Buenos días, qué tal. Muy bien gracias ¿Cómo estás 
Rodrigo? Muchas gracias por la invitación. 
 
RODRIGO PACHECO: Encantado de que estés aquí, por favor, cuéntanos: ¿Cómo se ve 
digamos esta inversión probablemente la más grande de esta administración?, y además se 
prevé que va a ser un desembarco rápido el que tenga Tesla acompañada de un montón de 
proveedores. ¿Cómo pinta esto desde el punto de vista de las finanzas del estado? 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Pues mira, claramente, es una muy buena 
noticia para México y para Nuevo León en particular y bueno como mencionas pues va a 
haber una inversión que se estima va a ser bastante grande para el Estado, y bueno, eso va 
a generar básicamente para las finanzas del Estado, pues nuevos ingresos, no un 
incremento importante sus ingresos operativos que son tanto los ingresos propios del estado 
como de las transferencias por participaciones que recibe de la federación. 
 
RODRIGO PACHECO: Por supuesto, ¿y cuál es la posición hoy de Nuevo León? Porque eso es 
importante, yo sé que es la tercer mayor economía a nivel nacional, o sea primero está la 
Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León y me parece que en cuarto por poquito 
rebasa Nuevo León a Jalisco, y luego ya estaría Veracruz, desde el punto de vista actual 
antes de que comience esta mega inversión, ¿cómo está Nuevo León? 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Pues mira, como bien dices es una economía muy 
importante en el país y algo también que lo caracteriza a Nuevo León es que su economía 
crece siempre por arriba del promedio nacional, entonces la inversión que Tesla va a 
hacer pues va a dar un empuje adicional a esa trayectoria que pues ya se ha visto de 
manera histórica, entonces el producto del Estado pues se va a ver beneficiado claramente 
y va a continuar siendo un estado que crece más que el promedio nacional. 
 
Claro Por ejemplo si nos remontamos a la inversión que en su momento hizo Kia allá en 
Pesquería ¿modificó movió la aguja significativamente, o es el conjunto de todo lo que está 
ocurriendo en la entidad lo que lo que lo ha hecho pues llevar esta velocidad? 
 



MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Yo creo que sí influye que Nuevo León siempre ha 
sido un estado que la inversión extranjera directa también llega, captura alrededor del 
diecinueve nueve entre diez, nueve, diez por ciento ya de manera estructural y como dices, 
así cuando Kia llegó al estado en 2014, pues influye mucho que Kia también hizo su planta, 
pues en un tiempo relativamente corto en uno o dos años ya estaba funcionando y creó 
muchos empleos. Entonces lo mismo podría haberse con Tesla claramente tal vez se oye 
que la inversión de la base todavía más grande que la de Kia y entonces pues va a generar 
también un empuje fuerte en el estado.  
 
RODRIGO PACHECO: Claro, y desde el punto de vista de las participaciones federales porque 
obviamente pues en orden siempre dicen: "Oye ponemos bastante más de lo que recibimos". 
En esa parte, ¿cuáles son los números? 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Sí mira también o sea sí es cierto que 
quedas de cómo se distribuyen las participaciones, pues los estados pueden a veces recibir 
menos de lo que recaudan a nivel Federal. Me refiero son impuestos federales, no son 
impuestos de los estados no son impuestos que recaudan que son federales y que la 
federación reparte después con todos ellos no lo que sí ha visto también es que gracias 
también a su economía que crece bastante también el fondo general de participaciones ha 
crecido más en promedio que lo de los demás estados. No por qué esto ha sido porque  
sesenta por ciento digamos de la fórmula tiene el peso del PIB, el crecimiento del 
PIB, entonces eso se ve reflejado en cómo se ha desempeñado la distribución de ese fondo 
hacia el estado de Nuevo León la otra parte ya tiene más que ver con los ingresos propios.  
Entonces si también creemos que en el mediano plazo en la inversión que está teniendo que 
va a tener Tesla en el estado pues se va a reflejar también ahí no van a recibir tal vez un 
poco más de participaciones federales o van a seguir al menos manteniendo ese 
crecimiento que también va por arriba del promedio nacional. 
 
RODRIGO PACHECO: Claro y ¿cómo les ha ido de impuesto de la nómina? Yo supongo que ahí 
normal en lo cuando aterriza una empresa pues le dan una serie de estímulos, pero 
finalmente eso se refleja pues en toda la procuraduría que los acompaña, etcétera. ¿Ahí 
cómo se ve Nuevo León? 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Pues mira ahí también está muy bien posicionado 
Nuevo León en términos así generales de los estados que calificamos en Moody's ya desde 
también hace un tiempo que ellos tienen ingresos propios que representan 26% de sus 
ingresos operativos, es el nivel más alto que tenemos el sector calificamos en Moody's. 
Ahora ya hablando de impuesto sobre nómina, sí hay algo muy interesante del Estado de 
Nuevo León es que aún en la pandemia en 2020 el impuesto sobre nómina no se cayó, pues 
lo que fue el caso de otros impuestos que están más ligados al cierre de actividades, como 
fue el de los casinos y demás, pero en 2020 el estado Nuevo León tuvo un crecimiento de 
cuatro por ciento. Este impuesto sobre nómina entonces también habla mucho el 
dinamismo de la economía local. 
 
En promedio en los últimos cinco años el impuesto ha crecido 13% que también es 
muy alto para comparado a otros estados. Entonces sí, definitivamente este impulso de 
Tesla que le va a dar, pues va a ser que su impuesto sobre nómina manteniendo muy fuerte 
y eso se traduzca pues claramente en buenos ingresos para el Estado  
 
RODRIGO PACHECO: ¿Cuál es el estado que tiene mejor calificación en México? 



 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Calificado por Moody's en Escala Nacional, tenemos al 
Estado de Querétaro es el único estado que tiene triple A.  
 
RODRIGO PACHECO: ¿Y Nuevo León donde se encuentra relativo?  
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: O sea, sí, Nuevo León no tenemos calificado en A- en 
Escala Nacional.  
 
RODRIGO PACHECO: A-, que es un escalón abajo de AAA?  
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: No, tenemos Triple A, luego tenemos las dobles A, 
este normal y menos, y luego ya viene la A+ y A - y son varios niveles.   
 
RODRIGO PACHECO: Pero según recuerdo, el conjunto de México está triple B+ con 
perspectiva estable, según yo.  
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Exacto, y ya tuvo los estados y municipios o los 
bancos y demás tenemos Escala Nacional, que ya es más bien comparándolos a nivel 
del país. 
 
RODRIGO PACHECO: Exacto. Sí, porque es el marco de referencia con el que se califica el 
resto ahora también mencionan ustedes a la banca. ¿Ahí cómo se ve el asunto? 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Pues mira claramente, el hecho de que entre Tesla 
como bien mencionabas tú, también hay también un efecto de proveeduría y todo que  
también es positivo, se crea entre las nuevas empresas en fin entonces creemos  que 
obviamente va a haber una un impulso enla demanda de crédito empresarial y pues ahí lo 
que vemos este pues son como dos grupos no un grupo que sería el grupo de bancos 
nacionales que ya tienen presencia en Nuevo León. donde pues destaca Banregio. 
Obviamente ellos van a poder cubrir ahí y también otros como Banbajío que aunque no 
tienen una presencia tanto en Nuevo León, pero sí la tienen también lo creemos que 
que va a tener este un empuje ahí porque se ha especializado en créditos empresariales y 
las pymes. Y bueno ya a nivel ya de los bancos de de mayor envergadura pues claramente 
Banorte va a ser algo que va a ser muy positivo para ellos y pues también otros bancos 
como BBVA, Scotia y HSBC. 
 
RODRIGO PACHECO: Así es, presentan ustedes la lista digamos de la cartera empresarial y 
obviamente 
el BBVA está en primer lugar, Banorte, Scotiabank, que me llamó la atención es 
el tercero, Banregio, el cuarto Citibanamex, el quinto, Santander, el sexto, en fin. Y 
supongo que además, pues los demás lo lógico será que lo todos los bancos empiecen a 
desarrollar estrategias al respecto, porque hace un rato lo comentaba en una entrevista 
anterior con grupo Prodensa, y evidentemente están llegando inversiones de China y de un 
montón de lugares, y esto lo que va a hacer, es acelerar más, porque además está el caso 
Saltillo. O sea, una cosa es Nuevo León pero ahí al ladito está Saltillo que también pues 
forma parte digamos del cluster. 
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: Sí claramente, pues hablamos ahora mucho de este 
caso de Tesla, pues es un ejemplo de lo que puede pasar y mi aspecto digamos 



multiplicador, pero sí muchos como dices tú, los bancos están ya pues preparando para 
poder absorber la demanda de crédito que ojalá y sí no se sigan las inversiones en México. 
 
RODRIGO PACHECO: Pues muchas gracias por la entrevista, como siempre seguimos muy de 
cerca los análisis que hacen en Moody's, éste muy pertinente obviamente porque ya nos 
decía hace rato en Nuevo León no se habla de otra cosa que de Tesla, y diría tampoco en el 
país, por eso es una muy 
buena noticia por la señal que manda, o sea independientemente del monto de la inversión, 
etcétera, es clave digamos pues lo que coloca México en el mapa internacional y sobre todo 
si sale bien, que estoy seguro que lo hará, ojalá, pues va a ir llamando la atención de otras 
empresas y vamos a ver un efecto muy positivo en México, pero bueno, eso habrá que 
esperarlo,  y ustedes analizarlo en términos de la solvencia y el panorama que se va dando. 
Muchas gracias por la entrevista  
 
MARÍA DEL CARMEN MARTÍNEZ RICHA: No, muchas gracias Rodrigo. Buen día.  
 
RODRIGO PACHECO: Buen día. Ahí escuchamos a María del Carmen Martínez richa, ella es 
vicepresidente y analista senior de Moody's Local 
 


